
О чем вам напоминают фотографии 
из семейного альбома?

Фатима ПАГИЕВА, заместитель пред-
седателя Союза театральных деятелей 
РСО–А: 

− Фотографии из семейного альбома всег-
да навевают теплые, добрые воспоминания 
и вызывают положительные эмоции. Осо-
бую ценность представляют черно-белые 
снимки. Всегда интересно рассматривать, 
как одевались наши старшие, увидеть ра-
курсы, в которых снимали фотографы. А 
вы замечали, что лица людей раньше были 
другие, более открытые, по их выражению 
можно было определить характер человека. 
У нас есть фотографии очень старые, мы 
стараемся их не потерять, оцифровываем. 
Семейные альбомы – это те традиции, кото-
рые еще сохранились, но постепенно уходят 
в прошлое. Сейчас многие хранят фото, в 
основном в гаджетах, а раньше это была 
целая культура. Помню, как моя бабушка 
меня водила каждый год к хорошему фото-
графу в Алагире. Она меня старалась всегда 
одеть красиво для фото, и эти снимки у меня 
сохранились. У меня есть даже несколько 
альбомов: актерский, детский, с обществен-
ной деятельностью и эпизодами из жизни. 
Очень хорошо, что была такая традиция, и, 
надеюсь, она сохранится, так как с помощью 
таких фото всегда есть, что вспомнить.

Екатерина ВИШНЕВСКАЯ, г. Влади-
кавказ:

– Конечно же, о семейных традициях. И 
еще. Мы все меняемся. Меняются наши 
папы, в волосах появляется седина. Ме-
няются мамы, становятся старше, и во 
взгляде проявляется больше мудрости и 
жизненного опыта. Родители становятся 
бабушками и дедушками. И можно упустить 
целую жизнь, если не фотографировать 
свою семью в разные периоды. Мы не 
знаем, когда наши родные уйдут от нас. И 
фотографии – главное, что останется нам 
на память о них.

Наталья ГАЛАОВА, пресс-секретарь 
Минобрнауки РСО–А:

– В основном я пересматриваю фото 
моего отца. Особенно мне нравятся черно-
белые: на них он молодой, очень красивый и 
счастливый, и вся его жизнь впереди. Это 
фотографии с особой энергетикой! Поэто-
му фото из семейного альбома напоминают 
о счастливых моментах, которые, к сожа-
лению, никогда не повторятся... Но радует 
то, что они были, и их было немало. Храните 
фотографии, создавайте альбомы – они 
ваш гарантированный билет в прошлое.

Виолета КАРСАНОВА, ученица 10 
класса:

– Когда я смотрю на старые семейные 
фотографии, собранные в большом порт-
феле, то как бы попадаю в другой, не зна-
комый мне мир. 

Удивительные лица – серьезные, иногда 
с улыбкой, но отдающие какой-то надежно-
стью, простотой. Оказывается, дедушка, 
папин отец, был довольно симпатичным 
в молодости. Вот он в военной форме с 
двумя товарищами, выглядит таким бес-
шабашным. Еще на одной фотографии 
– с человеком в кожаной куртке, сапогах 
и брюках-галифе. На обратной стороне 
подпись – от друга, бригадира Георгия. 
Много фотографий на отдыхе, за городом 
в компании.

В общем, картина возникает такая: умели 
раньше и трудиться, и отдыхать. А главное: 
серьезно относились к жизни. И еще, судя 
по совместному фото – дедушка и бабушка 
очень любили друг друга.

Валентина РАДИЧ, ветеран труда:
– У нас несколько семейных альбомов: 

синий бархатный, коричневый кожаный, 
часть фотографий хранится в красивой 
коробке из-под импортных шоколадных 
конфет, которые когда-то были большим 
дефицитом. Наверное, фотографий было 

бы еще больше, но вот уже лет десять как 
все фото хранятся в памяти мобильных 
телефонов. Они цветные, хорошего каче-
ства, но почему-то больше всего волнуют 
семейные старые черно-белые. Сделанные 
в фотоателье, куда поход был целым со-
бытием для всей семьи. Мама специально 
делала прическу в парикмахерской, нас 
с сестрой наряжала в красивые платья, 
завязывали большие банты. Фотоателье 
находилось на проспекте Мира, рядом с 
кинотеатром «Родина». Тогда не существо-
вало слова «фотосессия», но торжествен-
ность момента помню до с их пор…. Как и 
мороженое в металлических креманках в 
кафе напротив кинотеатра, куда мы потом 
заходили… И таких моментов, связанных 
с воспоминаниями детства, юности, о 
родных и друзьях, соседях и коллегах, по-
ездках, в том числе и зарубежных по про-
фсоюзным путевкам – очень много.

Просматривая фотоальбом, как будто 
совершаешь путешествие в собственное 
прошлое.

Анастасия ПЕТРОВА, 22 года:
– Мне фотографии из семейного альбома 

напоминают о нашей старой маленькой, 
но такой уютной и родной «хрущевке», где 
я росла до пяти лет. Помню, там был не-
большой балкон, любимое место для моих 
велосипедных путешествий, казавшийся 
мне тогда большой комнатой на планете.  
Были у нас и коты – мои лучшие друзья. 
Вот только они меня подругой не считали, 
уж больно много я с ними играла. Помню 
и проказы с братом, и наши с ним тайные 
коллаборации с маминой разбитой вазой 
(вскоре мы, конечно же, были рассекрече-
ны). Много теплых воспоминаний, запечат-
ленных щелчком фотоаппарата, осталось в 
душе  и на страницах семейных альбомов. 
Спасибо за классное детство, мама и папа. 

(Материал по теме на 4-й стр.)
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МЕНЯЙЛО и начальник 
межрегионального 
территориального управления 
Федеральной службы 
по надзору в сфере транспорта 
по СКФО Дмитрий КРАВЦОВ 
обсудили техническое 
состояние маршрутных 
автобусов в Северной Осетии, 
безопасность пассажирских 
перевозок, низкий уровень 
уплаты налогов.

Касаясь, в частности, вопроса пасса-
жирских перевозок, Сергей Меняйло 
подчеркнул: ситуация требует неза-
медлительного наведения порядка в 
этой сфере.

– Население республики жалуется 
на санитарное состояние маршрутных 
транспортных средств, на некоррект-
ное обращение со стороны водителей, 
на отсутствие четкого графика дви-
жения. Кроме того, открыт вопрос по 
уплате налогов. И надзорные структуры 
должны контролировать этот вопрос. 
Перед нами стоит задача – создать 
комфортные и безопасные условия 
для наших граждан. И пассажирские 
перевозки нужно совершенствовать, – 
отметил врио Главы республики.

Особенно важен вопрос безопасно-
сти при осуществлении пассажирских 
перевозок в период пандемии – на этом 
руководитель республики особо акцен-
тировал внимание. Он подчеркнул, что 
недобросовестные водители маршрут-
ных такси пренебрегают санитарно-эпи-
демиологическими нормами, которые 
предписаны Роспотребнадзором. И 
это может привести к негативным по-
следствиям.

В свою очередь Дмитрий Кравцов 
выразил уверенность в дальнейшем 
взаимодействии надзорного ведомства 
с республикой.

Ранее, 28 июня, во Владикавказе 
была достигнута договоренность о мо-
дернизации общественного транспорта 
республики – этот вопрос Сергей Ме-
няйло обсудил с главой Минпромторга 
России Денисом Мантуровым.

НЕ В ТЯГОСТЬ, А В РАДОСТЬ

В сельских поселениях земельные 
участки личных подворий обычно 
таких размеров, что на них легко 
можно установить теплицу в 500 и 
более квадратных метров. Только 
вот не каждый берется за это много-
трудное дело, несмотря на то, что, 

выращивая овощи, ягоды, зелень 
в теплице, можно круглый год не 
только себя обеспечивать вита-
минной продукцией, но и получать 
ощутимую прибыль от продажи из-
лишков. Но, конечно, работать надо 
не покладая рук. 

Ацамаз Хосонов из селения Кирово Ардонского райо-
на трудностей не боялся, и опыт работы в теплицах у него 
был: в своем огороде он самостоятельно поставил две 
небольшие теплицы, выращивал в них рассаду, огурцы 
и помидоры, зелень. Поэтому, когда два года назад ему 
представилась возможность получить от государства 
теплицу заводского производства, он не раздумывал – 
пробовать или нет расширить свое хозяйство. Собрать 
каркас и накрыть теплицу пленкой помогли друзья, а 
вот работают в ней всей семьей – с женой и мамой, да и 
дети помогают полить растения, подвязать или собрать 
урожай.

– Начать решили с выращивания огурцов сорта «Эста-
фета», – рассказывает Ацамаз. – Эта культура быстро 
растет: со дня посева до плодоношения проходит два 
месяца. И спрос на огурцы всегда есть, я без труда за-
ключил договоры с торговыми предприятиями во Вла-
дикавказе. Но работать приходилось много, кроме ухода 
непосредственно за растениями, необходимо теплицу 
проветривать, освещать, соблюдать температурный 
режим. Лучший стимул – когда видишь результаты 
своего труда: аккуратно уложенные в ящики только что 
срезанные, один к одному, огурцы. Приятно видеть, что 
выращенную твоими руками продукцию охотно и быстро 
раскупают.

Весной этого года Ацамаз решил посеять и другой 
сорт огурцов – «Маша». Выбрал его не случайно: сорт 
высокоурожайный, на каждой ветке от пяти плодов, 
вкусовые качества великолепные. Небольшой уголок в 
теплице выделил для эксперимента: пробует вырастить 
петунии. Приживутся цветы – поставит для них отдель-
ную небольшую теплицу. А еще для томатов – где огурец, 
там и томат! 

– Образование у меня техническое, окончил СК ГМИ. 
Несколько лет работал по специальности на произ-
водстве, затем в проектном институте. Но семейные 
обстоятельства сложились так, что пришлось большую 
часть времени проводить в селе, – говорит Ацамаз. – И, 
конечно, много работать по хозяйству. Я с детства по-
могал маме управляться в огороде, любил возиться на 
грядках. Но, конечно, не думал, что буду вплотную за-
ниматься своим подворьем. А случилось именно так, и я 
ничуть об этом не жалею. Живя в селе, человек должен и 
любить, и хотеть работать на земле. Сейчас земля кормит 
мою семью, важно и то, что дети так же, как когда-то я, 
приучаются к сельскому труду. Возможно, они будут 
жить в городе, работать по другим специальностям, но 
ведь умение работать на земле точно не во вред!

День для Ацамаза Хосонова начинается рано. Еще 
не бывает шести, а он уже управляется в теплице. И в 
огороде этого сельского подворья растет все, что нужно 
семье к столу. Есть даже небольшая бахча, так что летом 
будут свои арбузы. Прав Ацамаз: если живешь в селе, 
работа на земле должна быть не в тягость, а в радость.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Дианы КВАХАДЖЕЛИДЗЕ.
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По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, 2 июля 
по республике ожидается переменная облачность, местами 
кратковременный дождь, гроза. При грозе усиление ветра. 
Температура воздуха по республике 28–33, во Владикавказе 

28–30 градусов тепла.
72.91 86.41+0,18

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ 100 МЛН – НА ДОРОГИ. Северной Осетии 
из федерального бюджета дополнительно 
выделят 100 млн рублей на ремонт региональ-
ных автодорог. Средства на ремонт и строи-
тельство дорог выделены практически всем 
субъектам страны по поручению Президента 
Владимира Путина. На съезде партии «Единая 
Россия» он распорядился направить на эти 
цели 30 млрд рублей.
♦ РЕКОНСТРУКЦИЯ «СПАРТАКА». На фут-

больном стадионе «Спартак» продолжаются 
работы по реконструкции. В настоящий момент 
практически демонтирована западная трибу-
на. Разбирают оставшиеся две осветительные 
мачты, вчера залили одну фундаментную 
плиту – третью из шести. Продолжается ар-
мирование восточной трибуны. Как отметили 
в Министерстве строительства и архитектуры 
республики, сейчас по проекту занимаются 
трибунами, но административный корпус будет 
отстроен заново.
♦ ПРИЕМ ГРАЖДАН. В администрации Моз-

докского района прошел прием граждан. В 
мероприятии приняли участие врио министра 
труда и социального развития Борис Хубаев, 
глава МО района Геннадий Гугиев, замести-
тель министра Минсоцразвития Алина Айда-
рова. Всего было рассмотрено 12 обращений 
жителей района.
♦ В ОЖИДАНИИ БОЯ. Федерация бокса 

России объявила о следующем поединке 
экс-чемпиона WBA и IBF в первом тяжелом 
весе Мурата Гассиева (27-1, КО 20). 22 июля 
на волейбольной арене «Динамо» он проведет 
бой против 39-летнего немца Эркана Тепера 
(21-3, КО 13). В октябре 2020-го Мурат Гассиев 
дебютировал в тяжелом весе, нокаутировав 
албанца Нури Сефери.

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает 
к телеэкрану

Имя в истории: 
Батырбек Туганов

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  4:24
заход  19:42

долгота дня  15:18

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
-0,10

СИТУАЦИЯ 
С КОРОНАВИРУСОМ

По состоянию на 8:00 1 июля 2021 
года на территории Республики 
Северная Осетия – Алания заре-
гистрировано 17368 (+24 за сутки) 
случаев заражения новой корона-
вирусной инфекцией. 221 человек 
проходит лечение в медучреждени-
ях республики, 16916 –  выздорове-
ли, 231 человек скончался. 

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
21 22

Безопасность – 
под контролем

В Северной Осетии ношение 
масок в местах массового 
пребывания людей остается 
обязательным. Министерство 
промышленности и 
транспорта республики 
продолжает контролировать 
соблюдение данных 
требований в общественном 
транспорте.

Рейдовые мероприятия прошли во 
Владикавказе. Сотрудники министер-
ства вынесли предупреждения водите-
лям, которые нарушают режим повы-
шенной готовности, а также напомнили 
пассажирам, что соблюдение реко-
мендаций Роспотребнадзора в первую 
очередь важно для их здоровья.

«Министерством промышленности 
и транспорта совместно с ГИБДД, 
Роспотребнадзором и Ространс-
надзором регулярно проводятся со-
вместные рейдовые мероприятия с 
целью недопущения распространения 
СОVID-19 в нашей республике. Одна-
ко в связи с тем, что вступил в силу 
Указ №159 врио Главы РСО–А Сергея 
Меняйло, проверочные мероприятия 
на предмет соблюдения водителями 
и пассажирами масочного режима и 
наличия в автотранспорте средств ин-
дивидуальной защиты и дезинфекции 
усилены», – рассказал главный специ-
алист-эксперт отдела автомобильного 
транспорта Минпромтранса Северной 
Осетии Сергей Кануков.

Первый объект – угол улиц Куйбыше-
ва и Фрунзе. В огромном транспортном 
потоке останавливают маршрутное 
такси. И сразу – нарушение: пассажир 

без маски. На этот раз обошлось пред-
упреждением.

Специалисты говорят, что нарушите-
ли встречаются нередко. С пассажира-
ми проводят разъяснительные беседы. 
Составляют протоколы об администра-
тивном правонарушении. За повторное 
грозит уже денежный штраф. 

За день было проверено порядка 
40 маршрутных такси. Рейды продол-
жаются. Роспотребнадзор призывает 
граждан соблюдать меры безопас-
ности. Пользоваться средствами ин-
дивидуальной защиты, избегать мест 
массового скопления людей.

В связи с усложняющейся ситуацией 
с коронавирусом меры предосторожно-
сти необходимо усилить. Надо соблю-
дать те ограничения, которые введены 
у нас в республике. Но любые меры 
будут более эффективны, если граж-
дане сами тоже будут ответственно 
подходить к исполнению предписаний. 

Марат ГАБУЕВ.



Земельный сертификат взамен 
земельного участка

На очередном заседании Совета парламента, которое прошло под 
председательством Алексея МАЧНЕВА, в рамках повестки дня рассмотрено 
более шестидесяти федеральных и республиканских законопроектов. 

Весомый пакет законодательных инициатив пред-
ставил к рассмотрению руководитель Комитета по 
законодательству, законности и местному само-
управлению Тимур Ортабаев. Ряд из них приводит 
республиканское законодательство в соответствие 
с федеральными нормами. ЦИК республики внес в 
парламент законопроект, которым предлагается 
ограничение в части права быть избранным в органы 
местного самоуправления для граждан, причастных 
к деятельности общественной или религиозной орга-
низации, признанной судом экстремистской или тер-
рористической. Следующим документом уточняется, 
что иностранные граждане, лица без гражданства, 
международные организации и общественные дви-
жения, некоммерческие организации, выполняющие 
функции иностранного агента, не вправе осущест-
влять деятельность, связанную с организацией и 
проведением избирательных кампаний. Принято 
решение направить оба законопроекта субъектам 
права законодательной инициативы для подготовки 
замечаний и предложений. 

В Налоговый кодекс РФ Правительство РФ пред-
лагает ввести новую главу – «Особенности налого-
обложения при реализации соглашений о защите и 
поощрении капиталовложений». Как пояснил руково-
дитель профильного комитета Валерий Баликоев, 
предусматривается, что статус налогоплательщика 
– участника СЗПК, организация приобретает со дня 

включения сведений о заключении соглашения в 
соответствующий реестр. Организация, получившая 
такой статус, вправе уменьшать подлежащие уплате 
в бюджет суммы налогов, исчисленные согласно по-
ложениям этих глав, на отдельные виды расходов, 
осуществленные в рамках соглашения. Налоговые 
вычеты могут быть применены в отношении налогов 
на прибыль организаций, на имущество организаций, 
транспортного и земельного налогов. В результате 
исчисленные налоги могут быть снижены до нуля. 
В случае принятия закон вступит в силу с начала 
следующего года.

Из Госдумы РФ поступил федеральный проект о 
мерах по совершенствованию госохраны как уже 
включенных в реестр культурного наследия памятни-
ков, так и выявленных объектов, которые являются 
многоквартирными домами или располагаются в 
них. В случае, если многоквартирный дом является 
объектом культурного наследия, не допускается 
его снос и налагается обязательство по проведению 
ремонтных работ по его сохранению. Кроме того, 
предусматривается право финансирования работ 
по капремонту общего имущества данных объектов 
за счет бюджетных средств, – пояснил заместитель 
руководителя Комитета по вопросам ЖКХ и строи-
тельной политике Алан Гаглоев.

Председатель Комитета по науке, образованию, 
культуре и информационной политике Елена Князе-

ва представила поправки в федеральный закон «Об 
образовании», предложенные депутатами Госдумы. 
Речь идет о возможности проведения государствен-
ной итоговой аттестации по образовательным про-
граммам основного общего образования (ОГЭ) по 
желанию ученика или если он планирует поступать в 
колледж, техникум на конкурсной основе. «При этом к 
такой государственной итоговой аттестации будут до-
пускаться только лица, освоившие образовательные 
программы основного общего образования в полном 
объеме и окончившие 9-й или 10-й класс», – подчер-
кивается в пояснительной записке к законопроекту.

Федеральный проект закона, представленный вице-
спикером Гарием Кучиевым, определяет порядок 
выплаты компенсации взамен предоставления зе-
мельного участка многодетным семьям. Так, в случае 
отсутствия в границах субъекта РФ подходящего зе-
мельного участка, органами госвласти регионов может 
быть предусмотрено предоставление многодетным 
семьям земельных сертификатов взамен предостав-
ления земельного участка. Расчет размера выплаты 
предлагается определять исходя из утверждаемого 
органом исполнительной власти соответствующего 
субъекта РФ среднего уровня кадастровой стоимости 
по муниципальному району, в котором проживает один 
из родителей в семье, имеющей трех и более детей. Ав-
торы инициативы, депутаты Госдумы считают, что это 
позволит улучшить условия жизни многодетных семей. 

Ряд социально значимых инициатив внесла на 
рассмотрение руководитель профильного парла-
ментского комитета Лариса Ревазова. Единогласное 
одобрение получил федеральный законопроект, так-
же поступивший из Госдумы РФ, предоставляющий 
детям-инвалидам преимущественное право обслу-
живания в медицинских организациях вне очереди, 
а также одновременно с этим гарантировать на за-
конодательном уровне такое же право для инвалидов 
I и II групп, инвалидов с детства. 

По предложению председателя Комитета по про-
мышленности, транспорту, связи и предприниматель-
ству Валерия Бурдзиева поддержана федеральная 
инициатива, совершенствующая законодательство 
в сфере защиты прав потребителей. Документом 
устанавливается запрет для продавца отказывать 
в заключении, изменении, расторжении или ис-
полнении договора в связи с отказом потребителя 
предоставить персональные данные, а также пере-
чень недопустимых условий договора, ущемляющих 
права потребителей.

Пресс-служба Парламента РСО–А.

Áþäæåòíûå 
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В Правительстве РСО–А 

под председательством 
врио премьера Таймураза 
ТУСКАЕВА прошло первое 
в этом году заседание 
Правительственной 
комиссии по бюджетным 
проектировкам.

В ходе заседания рассмотрены 
параметры главного финансового 
документа республики. Формиро-
вание бюджета на будущий год про-
должится уже с учетом поручений, 
данных на заседании соответству-
ющим органам власти.

– Будущий бюджет должен соот-
ветствовать нашим среднесрочным 
и долгосрочным планам. От того, 
насколько грамотно и профессио-
нально будет сформирован главный 
финансовый документ, во многом 
зависит дальнейшее социально-
экономическое развитие нашей 
республики и, соответственно, реа-
лизация федеральных и региональ-
ных целевых программ, активность 
участия в национальных проектах, 
– отметил Таймураз Тускаев.

Врио председателя правитель-
ства рекомендовал Министерству 
финансов РСО–А обеспечить при 
разработке проекта достижение 
сбалансированности и реалистично-
сти бюджета, а также осуществлять 
методическое сопровождение про-
цесса. Кроме того, были даны пору-
чения утвердить график подготовки 
и рассмотрения в текущем году 
проектов законов, документов и 
материалов, разрабатываемых при 
формировании проекта республи-
канского бюджета и Территориаль-
ного фонда обязательного меди-
цинского страхования республики 
на 2022 год и на плановый период 
2023-2024 годов.

Члены комиссии поддержали 
предложения, одобрив также при-
нятое решение об обязательном 
мониторинге своевременного ис-
полнения графика подготовки и 
рассмотрения пакета документов, 
регламентирующих составление 
указанных бюджетов.

По материалам 
пресс-службы Главы 

и Правительства РСО–А.

«Повышать 
исполнительскую 

дисциплину!»
Вчера под председательством врио главы 
республики Сергея МЕНЯЙЛО состоялось 
заседание правительства республики. 
Члены кабинета министров рассмотрели 
более двух десятков вопросов.

Первым вопросом повестки дня заседания стала проверка 
выполнения ранее данных поручений. Среди них – реконструк-
ция пульмонологической больницы в В. Фиагдоне, здания обще-
жития в районе Академии футбола во Владикавказе, очистка 
озера в парке отдыха им. К. Хетагурова и восстановление на 
нем лодочной станции, работа городских фонтанов и ускорение 
реконструкции и благоустройства пр. Мира. 

Это также, по словам Сергея Меняйло, «больной для ре-
спублики вопрос» – постановка на учет бесхозных объектов 
культурного наследия, подготовка заявки на создание ин-
теллектуальной транспортной системы, водоснабжение п. 
Елбаево Моздокского района и даже «безобразная», по его же 
выражению, парковка автомобилей во Владикавказе и работа 
системы фотофиксации нарушений ПДД.

По итогам отчетов руководителей ведомств врио главы ре-
спублики жестко потребовал усилить контроль исполнения всех 
текущих проектов и ускорить темпы их осуществления. Также 
было дано поручение разработать мастер-план развития Вла-
дикавказа для формирования комфортной городской среды, 
отражения в его застройке исторических и национально-куль-
турных традиций республики, шаговой доступности жизненно 
важных инфраструктурных объектов. Это также включает 
новое повседневное оформление города, включая граффити, 
эстетические требования к торговым ларькам и автозаправкам, 
а также инженерное обустройство пешеходных переходов, 
особенно в преддверии нового учебного года.

Сергей Меняйло также предложил провести рабочее сове-
щание прямо на ул. Весенней по определению обеспеченности 
больших жилых массивов социальной инфраструктурой, а 
также по размещению во Владикавказе наружной рекламы. В 
частности, город остро нуждается в школах – в нем не хватает 
11 тысяч учебных мест. При этом АМС Владикавказа не может 
найти свободное место для их постройки, хотя федеральный 
бюджет готов профинансировать 75% строительства сразу 
нескольких школ.

В качестве положительных примеров по всем этим направ-
лениям руководитель республики привел опыт Казани, других 
крупных городов страны и соседних регионов.

Далее заседание прошло под председательством врио главы 
правительства Таймураза Тускаева. Повестка заседания до-
ступна на сайте правительства.

Всеволод РЯЗАНОВ.

Надо строить дома!
Возможность получить 

ответ на волнующий 
вопрос от врио министра 
строительства и 
архитектуры РСО–А 
Константина МОРГОЕВА 
в минувшую среду была 
предоставлена жителям 
Алагирского района. 

Первый выездной прием граждан по 
поручению врио Главы РСО–А Сергея 
Меняйло руководителем ведомства 
прошел в районной администрации. 
В нем приняли участие заместитель 
главы АМС Алагирского района Герман 
Гагиев, начальник отдела капитального 
строительства АМС района Зарина Ба-
тагова, специалист отдела капитального 
строительства, ГО и ЧС республиканско-
го Минстроя Алина Годжиева.

Большинство вопросов касалось ре-
шения жилищных проблем. Несколько 
участников программы «Молодая семья» 
обратились с вопросом о получении 
сертификата. Некоторые из них на по-
роге возраста, предельно допустимого 
для участия в программе, реализация 
же проекта в республике идет крайне 
медленными темпами. Врио министра 
ответил, что будет сделано все воз-
можное для финансирования программы 
в будущем году, но напомнил и о других 
работающих на территории республики 
госпрограммах, в рамках которых можно 
получить жилье, например, «Молодой 
специалист».

Коллективное обращение членов 
жилищно-строительного кооперати-
ва «ЖСК-3» касалось строительства 
60-квартирного дома в Алагире. Люди 
вступили в кооператив в 1991 году, 
перечислили финансовые средства 
строительной организации, но до сих пор 
дом не готов. Константин Моргоев при-
гласил инициативную группу дольщиков 
в министерство, чтобы на месте изучить 
всю имеющуюся документацию, в случае 
необходимости восстановить недоста-
ющие документы и подготовить полный 
пакет. После этого участникам долевого 
строительства может быть предоставле-
на возможность войти в действующую 
программу республиканского Минстроя.

Житель Мизура, бывший шахтер 
Владимир Сковородников, обра-

тился к врио министра с просьбой по-
мочь в переселении из дома, который 
находится в оползневой зоне, либо 
получить компенсацию за него, чтобы 
сменить место жительства. «Вопрос 
переселения граждан из оползневых 
зон в республике стоит достаточно 
остро. Программа разработана давно, 
но до сих пор не определен источник 
финансирования. Проблема должна 
быть решена на федеральном уровне, 
республика своими силами сделать это 
не может. Сформирован список всех, 
кто подлежит переселению из ополз-
невых зон, и направлен в Минстрой 
России. Поэтому есть надежда, что 
люди все же получат новое жилье», – 
сказал врио министра.

Директор районного Центра детского 

творчества Анжела Каргинова подня-
ла вопрос, волнующий не одно поколе-
ние алагирцев. Здание, где находится 
кружок авиамоделистов, построено в 
1937 году и с тех пор ни разу не ремон-
тировалось капитально. Сотрудники 
поддерживают его своими силами с по-
мощью местной власти. Воспитанники 
РЦДТ мечтают и о строительстве авто-
дрома, чтобы можно было заниматься 
картингом. Врио министра поручил За-
рине Батаговой подготовить проектно-
сметную документацию, затем, после 
совместного с министерством состав-
ления акта обследования и дефектной 
ведомости, будет принято решение.

С актуальными для Алагира вопро-
сами пришел на прием и главный специ-
алист по вопросам ЖКХ администрации 
города Ахсар Магкеев. Он попросил 
министра о содействии в капитальном 
ремонте кинотеатра «Комсомолец», а 
также решении проблемы освещения 
и ограждения детской спортивной пло-
щадки в квартале Энергетиков. Врио 
министра ответил, что после изучения 
документации станет возможным вклю-
чение объектов в региональную или 
федеральную программу.

По завершении приема Константин 
Моргоев сказал: «В Алагирском районе 
ведется работа по сносу аварийных 
зданий, но темпы строительства много-
квартирных домов значительно ниже. 
А жилье – один из актуальнейших на 
сегодняшний день вопросов. Поэтому 
надо строить дома! Это подтвердили 
и пришедшие сегодня со своими про-
блемами люди. Ни одно из обращений 
не останется без внимания».

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Яны ВОЙТОВОЙ.

ОПРЕДЕЛЕНЫ ИНСТРУМЕНТЫ ГОСПОДДЕРЖКИ
Врио Главы РСО–А 

Сергей МЕНЯЙЛО и 
руководитель Центра 
отраслевой экономики 
Научно-исследовательского 
финансового института 
(НИФИ) Минфина России 
Инна РЫКОВА обсудили 
промежуточные результаты 
анализа перспективных 
для развития в Северной 
Осетии отраслей и секторов 
экономики.

– Выработаны стратегические на-
правления в нескольких секторах 
экономики, включая те, что позволят 
создать рабочие места и развивать 
отрасль в республике. Мы проанализи-
ровали туристическую, промышленную 
и санаторно-курортную инфраструк-
туры, транспортную логистику, сферы 
экологии, сельского хозяйства. Анализ 
показал: в республике отмечается 
значительный дефицит собственного 
производства овощей и бахчевых, яиц 
и мяса. В этом направлении надо рабо-
тать. При этом анализ цен в розничных 
сетях республики выявил проблемы с 
ценовой политикой производителей: к 
примеру, себестоимость яйца в регио-
не – 4.20 руб. за штуку, в то время как 
сети закупают в других регионах по 2.80 
руб., – сообщила Инна Рыкова. 

В результате проведенной работы, 
по словам Инны Рыковой, определены 

инструменты и меры государственной 
поддержки, которые позволят раз-
вивать реальный сектор экономики. В 
частности – соглашение о защите и по-
ощрении капиталовложений, которое 
гарантирует неизменность условий 
оказания любых существующих мер 
поддержки от государства.

Руководитель республики при этом 
подчеркнул, что в качестве одного из 
направлений развития необходимо рас-
смотреть поддержку личных подсобных 
хозяйств и малых форм хозяйствова-
ния, которые сегодня составляют зна-

чительную основу развития экономики 
региона.

– Нужно посмотреть: в каких проек-
тах они могут участвовать в дальней-
шем. Следует продолжать двигаться 
дальше, сделать главный акцент на 
обеспечении занятости населения в 
той или иной отрасли, – сказал Сергей 
Меняйло.

Следующим этапом работы станет 
обсуждение с бизнес-сообществом фор-
мирования финансово-экономических 
моделей реальных инвестиционных 
проектов. Одна из таких программ 

развития Северной Осетии будет сфор-
мирована уже в ближайшее время. 
Она будет основана на инициативах 
предпринимательского сообщества с 
потенциальным вхождением республи-
ки в различные федеральные и регио-
нальные меры поддержки, на которые 
смогут рассчитывать предприниматели.

НИФИ совместно с центром компе-
тенций СОГУ им в этом окажут всесто-
роннюю поддержку – от консультации 
до сопровождения инвестиционных 
проектов и помощи бизнесу в реали-
зации идей.
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«Сергей Меняйло предложил провести 
рабочее совещание прямо на ул. Весенней 

по определению обеспеченности больших 
жилых массивов социальной инфраструктурой, 
а также по размещению во Владикавказе 
наружной рекламы. В частности, город остро 
нуждается в школах – в нем не хватает 
11 тысяч учебных мест. При этом АМС 
Владикавказа не может найти свободное место 
для их постройки, хотя федеральный бюджет 
готов профинансировать 75% строительства 
сразу нескольких школ.

Áåðåæëèâàÿ 
ìåäèöèíà

Сергей МЕНЯЙЛО 
провел рабочую встречу 
с руководителем проекта 
АО «ПСР» Госкорпорации 
«Росатом» Дмитрием 
РЕПЬЕВЫМ. 

В мероприятии также приняли 
участие врио вице-премьера Прави-
тельства РСО–А Ахсарбек Фадзаев 
и и.о. руководителя дирекции «Бе-
режливый регион» в РСО–А Елена 
Бережная.

Стороны обсудили итоги реализа-
ции проекта «Бережливый регион» 
на территории республики в 2020 
году и наметили планы дальнейшего 
сотрудничества.

Дмитрий Репьев рассказал о дея-
тельности ГК «Росатом» по распро-
странению и применению передовых 
практик бережливого производства 
в органах исполнительной власти 
субъектов РФ и муниципалитетах. 
По его мнению, оптимизация про-
цессов позволяет решать насущные 
для населения задачи, устранять 
имеющиеся проблемы в работе. Се-
верная Осетия стала одним из пяти 
регионов страны, в которых старто-
вал федеральный пилотный проект 
«Бережливый регион».

Здесь с конца 2017 по 2020 год 
в проекте приняли участие 39 ве-
домств, 25 подведомственных уч-
реждений и 2 предприятия, всего ре-
ализовано 236 проектов. Особенно 
актуальными стали восемь из них, от-
крытых в Республиканской клиниче-
ской больнице скорой медицинской 
помощи. Благодаря этим проектам 
повысилось качество приема паци-
ентов с подозрением на COVID-19, 
ускорен процесс получения резуль-
татов КТ, в 7 раз сокращено время 
раздачи пищи, исключены прямые 
контакты сотрудников, работающих 
в «красной зоне», с сотрудниками из 
«чистой зоны», в 10 раз сокращено 
время предоставления информации 
о пациентах их родственникам. И 
это далеко не полный список изме-
нений. Также большая работа была 
проведена в ГБУЗ «Поликлиника № 
1» Министерства здравоохранения 
республики.

Сергей Меняйло отметил, что си-
стема здравоохранения – именно та 
сфера, в работе которой необходимо 
повышать эффективность. Он вы-
разил уверенность, что специалисты 
ГК «Росатом» помогут улучшить и 
оптимизировать работу в этом на-
правлении.

– Здравоохранение у нас в респу-
блике необходимо модернизировать. 
Внедрять системы информатизации 
и цифровизации. Определив наибо-
лее проблемные вопросы, удастся 
улучшить работу отрасли в целом. 
У вас есть хороший опыт работы по 
данной тематике в других регионах, 
и этот опыт Осетия может пере-
нять, – резюмировал руководитель 
республики.

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧАРАБОЧАЯ ВСТРЕЧА

СЛУЖИТЬ 
В ЭЛИТЕ

Вчера на Аллее Славы во Владикавказе 
возле бюста генерала В. Ф. Маргелова 
состоялась торжественная отправка 15 
призывников из нашей республики на 
службу в Воздушно-десантные войска.

В мероприятии приняли участие представители  военкомата 
г. Владикавказа, Совета ветеранов РСО–А, республиканского 
Дома дружбы и общественных организаций. Собравшиеся воз-
ложили цветы к бюсту В. Ф. Маргелова.

Ребята будут проходить службу в 247-м Кавказском казачьем 
десантно-штурмовом полку в г. Ставрополе. 

– Вы идете служить в армию и попали в элитное подраз-
деление. Это очень ответственно и серьезно. Я желаю, чтобы 
вы с гордостью отслужили и вернулись домой. Здоровыми и 
невредимыми. Чтобы никому из вас не довелось стать участни-
ком боевых действий, – напутствовал призывников полковник 
запаса Марат Хадарцев.

С пожеланиями и добрыми словами обратились к новобран-
цам председатель Совета ветеранов РСО–А Казбек Фриев, 
военный комиссар г. Владикавказа Роберт Бегизов, предсе-
датель Совета ветеранов г. Владикавказа Лев Лалиев, дирек-
тор Дома дружбы РСО–А  Георгий Кочиты и его заместитель 
Тамара Кайтукова, десантники в отставке.

Мероприятие подготовлено региональным отделением обще-
ственной организации «Союз десантников».

Татьяна ШЕХОДАНОВА.
Фото автора.
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Востребованная 
компетенция
Представители 

разных возрастных 
категорий, имеющие или 
получающие среднее 
профессиональное 
и (или) высшее 
образование, – всего 10 
человек в этом году стали 
слушателями программы 
«Технологии управления 
контентом (с учетом 
стандарта «Ворлдскиллс» 
по компетенции «Веб-
дизайн и разработка»)».

Данная дополнительная профес-
сиональная программа повышения 
квалификации реализуется в Севе-
ро-Кавказском аграрно-технологи-
ческом колледже в рамках проекта 
«Содействие занятости». Сейчас 
группа завершила свое обучение, 
финальным аккордом которого стал 
демонстрационный экзамен по стан-
дартам «Ворлдскиллс Россия». 

Как рассказал главный эксперт 
экзамена Зульфикар Муслимов, 
программа обучения содержит блок 
актуальных модулей, углубившись в 
которые, можно приобрести очень 
востребованную сегодня компе-
тенцию: «Обучение было рассчи-
тано на 72 академических часа, по 
итогам которых слушатели научи-
лись осуществлять графический 
дизайн, верстку веб-страниц, управ-
ление контентом средствами CMS и 
WordPress».

На пути 
к мастерским
«Кондитерское дело», «Поварское дело», 

«Хлебопечение», «Спасательные работы», 
«Кузовной ремонт», «Обслуживание грузовой 
техники», «Окраска автомобилей», «Ремонт 
и обслуживание легковых автомобилей» 
– 8 мастерских появятся в Эльхотовском 
многопрофильном колледже по нацпроекту 
«Образование».

Это не далекая перспектива, а уже вполне осязаемый результат 
– мастерские по различным компетенциям находятся на очеред-
ном этапе своего создания. Так, в помещениях, где будут распо-
лагаться новые мастерские, уже проведены ремонтные работы: 
укладка плитки на полу, монтаж электропроводки, подведено 
водоснабжение, оборудована система канализации, установлены 
система вытяжной вентиляции и новые стеклопакеты. Частично 
поступило и новое оборудование. Для строительства площадок 
используются средства двух грантов общей суммой в 44,2 млн 
рублей, которые ЭМК получил благодаря успешному участию в 
конкурсе.

Еще два аналогичных государственных гранта из федерального 
бюджета федерального проекта «Молодые профессионалы» на-
ционального проекта «Образование» в суммарном размере 38,7 
млн рублей получил Северо-Кавказский аграрно-технологический 
колледж.

«Общая сумма субсидии, полученная благодаря участию в 
конкурсе на получение федеральных грантов, составила 82,9 млн 
рублей. Каждое из двух учреждений среднего профессиональ-
ного образования республики стало победителем конкурсного 
отбора в двух лотах, – объяснила врио министра образования и 
науки РСО–А Людмила Башарина. – На средства, выделяемые 
из федерального бюджета, появляются современные мастерские 
с новейшим оборудованием. Это позволит создать условия не 
только для качественного учебного процесса, но и для появления 
центров проведения демонстрационного экзамена, специализи-
рованных центров компетенций,  конкурсных площадок соревно-
ваний «Ворлдскиллс».

У республиканских учреждений СПО уже был подобный по-
зитивный опыт: в 2019 году в рамках реализации федерального 
проекта «Молодые профессионалы» национального проекта «Об-
разование» во Владикавказском торгово-экономическом техни-
куме были созданы современные мастерские по 5 компетенциям.

Сейчас в СКАТКе уже полностью готовы к установке оборудо-
вания и мебели шесть мастерских по компетенциям «Графический 
дизайн», «Кондитерское дело», «Поварское дело», «Технологии 
моды», «Кирпичная кладка» и  «Электромонтаж». Отделочные и 
строительные работы продолжаются в мастерских «Ландшафт-
ный дизайн» и «Плотницкое дело». Все работы планируется 
завершить в октябре 2021 года.

М. ДОЛИНА.

 ПРОДАЮ 
  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  НОВУЮ ФЕРМУ на з/у 12 
сот. на 70 голов с домом со все-
ми коммуникациями – 2 млн 500 
тыс. руб. Торг. Тел. 8-928-488-38-
11.

  СРОЧНО! З/У 6 СОТ. в са-
дов. тов-ве «Рухс» на ул. Цен-
тральной (р-н Дома печати) 
– 2 млн руб. Тел. 8-928-932-82-
67, Сима.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЛЕКСАН-«ПОЛИГАЛЬ-ТЕ-
ПЛИЦЫ-ПРОФНАСТИЛ-МЕ-
ТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И ЖЕ-
СТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНО-
СТИ, В ТОМ ЧИСЛЕ ВОДОСТО-
КИ; КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРА-
НИТ; МРАМОРНУЮ КРОШКУ, 
КОМПОЗИТНУЮ АРМАТУРУ 
РАЗНЫХ ДИАМЕТРОВ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: ул. 
Х. Мамсурова, 60 (р-н спортком-
плекса «Юность»), тел.: 51-37-
37, 8-928-861-54-02, 8-989-133-
50-51.

  МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦУ, ПРО-
ФНАСТИЛ, ВОДОСТОКИ, ВСЕ 
НЕОБХОДИМОЕ ДЛЯ КРОВЛИ, 
ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, ОГНЕБИ-
ОЗАЩИТУ ДОСКИ, БИТУМ в 
мешках (40 кг), КЕРАМОГРА-
НИТ (60х60). Обр.: угол ул.ул. 
Гвардейской/Молодежной, тел.: 
50-55-88, 98-32-32.

  ОТДАМ Б/О ПЕСОК 600 кг 
для строительных работ. Тел. 
91-98-28.

 КУПЛЮ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  Выполняем АСФАЛЬТ-
НЫЕ РАБОТЫ дворов и улиц. 
Менее 80 м2 не предлагать. 
Тел.: 51-44-65 (д.), 8-918-822-
28-21.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов 
на дому у заказч. с гарант. ЗА-
ПРАВКА АВТОКОНДИЦИОНЕ-
РОВ. Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  
8-918-823-98-77.  

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная кон-
сультация. Тел.: 92-41-89, 
8-905-489-32-33.

  Изготовим: МЕТАЛЛИЧЕ-
СКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, ПЕ-
РИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

 

РАЗНОЕ 
  МЕХАНИК ХОЛОДИЛ. И 

КОМПРЕССОР. УСТАНОВОК 
ИЩЕТ РАБОТУ. Тел. 8-988-
764-38-55.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ НАПЛАВЛЯЕМОЙ 
КРОВЛИ И ГИДРОИЗОЛЯЦИИ 
РУБЕРОИДНОГО ТИПА, совре-
менными материалами сроком 
службы более 10 лет. Гаражи, 
квартиры, промышленные зда-
ния и т. д. Качественно с га-
рантией. Тел.: 8-988-835-99-25, 
8-961-823-43-69, Казик. 

А был ли мальчик?
Совсем недавно я побывала в Пятигорском 

государственном университете на презентации 
искусственного интеллекта, нейронные связи 
которого «заточены» на распознавание фейковых 
новостей. И как же жаль, что прогрессивные 
авторы «научили» программу пока лишь работать 
с федеральными СМИ, чьи материалы имеют 
определенный формат. Было бы любопытно 
посмотреть на реакцию искусственного интеллекта, 
если бы ему попались некоторые новости из местной 
ленты...

...Ведь, так сказать, натуральный, 
человеческий понимает, что это 
сплошное... А впрочем, давайте обо 
всем по порядку. 11 марта 2021 г. 
в некоторых информационных па-
бликах прошла информация о том, 
что по результатам мониторинга 
Минобрнауки РФ за 2019 год СКГМИ 
признан лучшим горно-металлур-
гическим вузом в стране в катего-

рии «Финансовый менеджмент». 
Казалось бы, феерия, восторг и 
сплошные овации. Но, признаюсь, 
на тот момент моя лично-профес-
сиональная гордость оказалась за-
дета: учитывая, что это профильное 
направление моей работы, было 
обидно, что такая новость прошла 
мимо главной газеты республики. 
Мы, конечно, в стороне не оста-
лись – в нашей постоянной рубрике 
«Пульс республики» сказали об 
этом короткой строкой. Но, знаете 
ли, журналистское любопытство 
как лихо – лучше не будить, пока 
тихо. Раз уж такой весомый инфо-
повод, надо и весомо это осветить. 
А для этого – собрать как можно 
больше информации. И вот тут-то 
мои поиски встретились с вакуу-
мом… Хотя – нет. Я нашла много 
информации. И весьма любопытной.

В этом же сообщении (которое, 
кстати, сейчас уже удалено из соц-
сетей) говорилось о том, что резуль-
таты данного рейтинга позволили 
институту получить дополнитель-
ные бюджетные места на прием-
ную кампанию 2021–2022 учебного 
года. Чтобы удостовериться в по-
лученной информации, мы сделали 
официальный запрос к учредителю 
СКГМИ – Министерству науки и 
высшего образования РФ, чтобы по-
лучить подтверждение. «В ответ на 
ваш запрос сообщаем: по результа-
там рейтинга качества финансового 
менеджмента (далее – РКФМ) за 
2019 год ФГБОУ ВО «Северо-Кав-
казский горно-металлургический 
институт (государственный тех-
нологический университет)» (да-
лее – Институт) итоговый индекс 
Института составил 86,27%, что 
соответствует высокому уровню 
финансового менеджмента и 81-й 
позиции общего рейтинга. Дополни-
тельно сообщаем, что итоги РКФМ 
не влияют на объемы дополнитель-
ного финансирования и увеличе-
ния количества бюджетных мест, 
– говорилось в письме ведомства. 
– Согласно действующему зако-
нодательству контрольные цифры 
приема распределяются по резуль-
татам публичного конкурса. Объем 
и структура контрольных цифр при-
ема формируются с учетом потреб-
ности в квалифицированных кадрах 
на основе предложений, получен-
ных от субъектов Российской Фе-
дерации. Распределение контроль-
ных цифр приема осуществляется 
в соответствии с утвержденным 
Порядком распределения в зави-
симости от значений показателей 
потенциала образовательных орга-
низаций. По результатам публично-
го конкурса на распределение кон-
трольных цифр приема на 2021/22 
учебный год Федеральному госу-
дарственному бюджетному образо-
вательному учреждению высшего 
образования «Северо-Кавказский 
горно-металлургический институт 
(государственный технологический 
университет)» установлено 793 ме-
ста, что не превышает количество 
мест, установленных в предыду-
щем году».

После получения официального 
ответа мы решили взять коммента-
рий непосредственно у самого рек-
тора СКГМИ, чтобы понять причину 
расхождения фактов. «Это был рей-
тинг по финансовому менеджменту, 
мы среди всех вузов занимаем 
78-е место. Мне стало интересно, 
на каком месте находятся другие 
вузы, которые ведут подготовку по 

аналогичным программам – по гор-
ному делу, металлургии, которые 
называются горными вузами – их 
на самом деле довольно много в 
России. Так вот к моему великому 
удовольствию, оказалось, что мы 
выше них находимся, – объяснил 
Юрий Дмитрак. – Я понимал, что 
рано или поздно такой вопрос воз-
никнет, мы на себя много не берем 
– не называем себя лучшим гор-
но-металлургическим вузом вооб-
ще. Естественно, Минобрнауки РФ 
вам не подтвердит, что был конкурс 
на лучший горно-металлургический 
вуз страны. А так, по мониторингу 
2019 года мы находимся выше всех 
горно-металлургических вузов по 
критерию «финансового менед-
жмента».

К моменту беседы с руководи-
телем института на официальном 
сайте Рособрнадзора было опу-
бликовано заключение экспер-
тов, составленное по результатам 
аккредитационной экспертизы в 
отношении основной образователь-
ной программы: уровень среднего 
профессионального образования 
(программа подготовки специали-
стов среднего звена), реализуемых 
СКГМИ. Согласно этим результатам 
многие программы не соответству-
ют ФГОС. «Если проанализировать 
замечания, которые там указаны, 
то они на 95% однотипные: не пре-
доставлены документы о прохож-
дении повышения квалификации 
преподавателей. Это действитель-
но была наша техническая ошибка, 
так как у нас все документы есть, – 
разъяснил Юрий Дмитрак. – Мы уже 
сейчас готовим письмо с указанием 
на устранение всех этих замечаний. 
На качество образования это не 
повлияет никак». И действительно, 
спустя несколько дней появился 
новый документ, согласно которому 
СКГМИ приказано переоформить 
свидетельство о государственной 
аккредитации образовательной де-
ятельности в отношении ранее не-
аккредитованных образовательных 
программ. К ним относятся «Техни-
ка и технология строительства», 
«Техносферная безопасность и 
природоустройство», «Техника и 
технологии наземного транспор-
та». В отношении остальных пяти 
укрупненных групп профессий было 
принято решение отказать в перео-
формлении свидетельства.

Все эти внутренние процессы ин-
ститута так или иначе сказываются 
и на желании абитуриентов учиться 
(или не учиться) в СКГМИ, который 
по-прежнему остается одной из 
привлекательных площадок для 
получения высшего образования по 
ряду специальностей. Для того что-
бы сделать предстоящую приемную 
кампанию более активной, институт 
заблаговременно позаботился о 
наружной рекламе, которая должна 
стать имиджевым элементом для 
создания положительного образа 
вуза. Однако и она вызвала немало 
вопросов: личность ректора СКГМИ 
Юрия Дмитрака на баннерах со сло-

ганом: «Поступай в вуз будущего!» 
смотрится весьма логично – первое 
лицо учебного заведения как никак. 
При этом портреты артистов Фелик-
са Царикати, Артура Халатова, Фа-
тимы Царикаевой вызвали, мягко 
скажем, недоумение: творческие 
люди в рекламе технического вуза? 
Задумку такого пиар-хода раскрыл 
помощник ректора Артур Хадза-
рагов: «Самый крупный инста-
грам-паблик в осетинском сегменте 
принадлежит исполнительнице 
Фатиме Царикаевой, которая ни-
какого отношения к СКГМИ не име-
ет. К сожалению, на сегодняшний 
день уровень успешности личности 
определяется числом подписчиков. 
Мы ее выбрали не просто так: она 
сама неоднократно заявляла, что 
если ей нужны технари разного 
профиля, то она обращается в наш 
институт. Ее задачей было сказать, 
обратившись к своей аудитории, 

что артисты и спортсмены сегод-
ня – это, безусловно, прекрасно, 
но будущее – за представителями 
технических профессий. И она при-
зывает свою аудиторию поступать 
в СКГМИ. Многие спрашивали, 
почему на баннерах не инженеры? 
Их у нас тоже достаточно. Но по той 
же логике: почему банк ВТБ рекла-
мирует Баста, а Россельхозбанк 
рекламирует не банкир, а актер 
Сергей Гармаш? Мы увидели в этих 
наиболее популярных лицах людей, 
которые могли бы в очередной раз 
заявить о том, что техническое 
образование в СКГМИ весьма пер-
спективное».

Неоднозначность информацион-
ной деятельности СКГМИ вызывает 
все больше и больше вопросов. 
И тем более многое остается не-
понятым обычными гражданами 
республики, которые не находятся в 
постоянном информационном поле 
вуза, получая лишь периодически 
отдельные новости, опубликован-
ные в СМИ и социальных сетях. 

Свою оценку происходящему в 
СКГМИ дал начальник информа-
ционно-аналитического отдела 
Темболат Бясов, отметив недо-
стоверность многих новостей о 
жизнедеятельности института за 
последнее время: «Не является 
действительностью информация 
о реконструировании несколь-
ких горных выработок на бывшем 
ССЦК или о том, что в СКГМИ – са-
мый крупный студенческий отряд 
в РФ». Последнее как минимум 
странно, учитывая те значимые 
успехи, ежегодно демонстрируе-
мые студентами стройотрядов за 
пределами республики: «Вуз даже 
не подал свою заявку на участие 
во Всероссийском конкурсе на 
лучшую практику организации де-
ятельности студенческих отрядов 
в системе высшего образования 
Министерством науки и высшего 
образования РФ. И поэтому нет 
никакой статистики для сравнения 
и анализа».

Вернулись мы и к обсуждению той 
самой новости, с которой, по сути, 
и началась наша заинтересован-
ность. По мнению Темболата Бясо-
ва, в этой новости некоторые дан-
ные и конкретные фразы больше 
напоминали игру слов, нежели стро-
гую статистическую информацию. 
«После выхода этой информации за 
разъяснением к нам в отдел обрати-
лись представители Министерства 
науки и высшего образования РФ 
с просьбой прокомментировать 
представленные ректором вуза 
сведения (довольно странно, учи-
тывая, что, по логике, именно это 
ведомство является источником 
подобных данных, собственно гово-
ря, почему мы к ним за пояснением и 
обратились. – Прим.ред.) Подтвер-
дить данные мониторинга, а также 
объяснить руководству вуза, что 
представленные данные не влияют 
на количество бюджетных мест, – 
говорит начальник информотдела. 
– Если внимательно посмотреть 

на тот рейтинг, о котором говорит 
ректор, «качество финансового 
менеджмента», и который строится 
целиком на информации, которую 
вуз сам же о себе и сообщает, то 
среди вузов, ведущих подготовку по 
специальности «горное дело» и по 
направлению подготовки «метал-
лургия», СКГМИ вряд ли первый. 
Как это ни удивительно, нашего 
вуза нет даже в рейтинге вузов 
фонда президента Норникеля В. 
Потанина, а там уже более 100 ву-
зов, которые сотрудничают с ПАО 
«ГМК «Норникель»». А ведь Нор-
никель, как говорит руководитель 
вуза, наш стратегический партнер. 
Так в чем тогда заключается пар-
тнерство, если само общество нас 
таковым не считает?»

Что ж, можно предположить, что 
подобные популистские заявле-
ния – неизбежная составляющая 
агитационной кампании в борь-
бе за каждого абитуриента, ведь 
многолетние традиции активной 
научной деятельности вуза, его 
многочисленные успехи и победы 
на различных профильных сорев-
нованиях позволяют говорить о 
том, что все озвученные разработки 
и новации действительно могут 
быть представлены СКГМИ, но на 
данный момент находятся в стадии 
разработки. Но, пожалуй, самым 
удручающим является факт того, 
что информация об увеличении 
бюджетных мест не соответствует 
реальности, что подтвердило и 
Минобрнауки РФ в своем разъяс-
нительном письме.

«К сожалению, это неправда, что 
СКГМИ в 2021 году дали на 100 бюд-
жетных мест больше, 50 из которых 
– по специальности «горное дело». 
С 2017 по 2022 год вузу каждый 
год снижают КЦП как суммарно по 
институту, так и конкретно по специ-
альности «горное дело» (например, 
минус 22 места в 2022 году). А так 
как мы находимся в нижней части 
рейтингов, то ни разу не получили 
дополнительные места в связи с 
поручениями Президента РФ Вла-
димира Путина, – прокомментиро-
вал Темболат Бясов. – Возможно, в 
этом году ситуация бы изменилась, 
но, насколько мне известно, запрос 
на дополнительные бюджетные ме-
ста мы не делали. Да и зачем, если 
реальное выполнение контрольных 
цифр приема в 2020 году лично у 
меня вызывает сомнение?!»

А ведь на КЦП завязаны и другие 
жизненно необходимые ресурсы 
для обеспечения функционирова-
ния вуза в полной мере. Немногие 
вспомнят, но в 2018 году СКГМИ 
пришлось стать участником свое-
образного эксперимента, который 
был представлен как «успех вуза», 
хотя на деле явился санацией и 
внешним управлением финансо-
во-хозяйственной деятельностью: 
«Участие в этом проекте было обу-
словлено единственной возможно-
стью выплатить заработную плату 
коллективу в декабре 2018 года».

По словам Темболата Бясова, 
который весной этого года был 
восстановлен в своей должности 
решением суда после незаконного 
увольнения, сегодняшняя информа-
ционная политика СКГМИ строится 
на недостоверной информации. 
«Сейчас доступ к отчетной инфор-
мации о результатах деятельности 
вуза ограничен даже для членов 
ученого совета».

СКГМИ был и должен оставаться 
одним из ведущих вузов республи-
ки и лучшим в своем направлении 
на Юге России, чтобы сохранять 
былую привлекательность для 
абитуриентов, причем не только в 
родном регионе. Но можно ли наде-
яться, что все нынешние действия 
руководства вуза направлены на 
укрепление института и являются 
частью тщательно разработанной 
стратегии по повышению многих 
показателей эффективности вуза, 
исходя из полученной информации? 
«По закону диалектики, количество 
приводит к новому формату каче-
ства, в нашем случае количество 
фактов искаженной информации 
неизбежно приводит к качествен-
ным изменениям формата работы, – 
отмечает Темболат Бясов. – А имен-
но, в поисках правды коллективу 
все чаще приходится обращаться 
в органы прокуратуры и правопо-
рядка, а отношение к информации 
об СКГМИ (ГТУ) начинает вызывать 
скепсис»...

Внутренняя политика вуза – лич-
ная ответственность администра-
ции образовательной организации, 
и вмешательство сторонних людей 
в качестве наблюдателей, совет-
чиков и «революционеров» дает 
лишь отрицательный эффект. Но 
если риторика работы руковод-
ства негативно влияет на образо-
вательный процесс, от которого за-
висит уровень качества подготовки 
специалистов, профессиональное 
развитие профессорско-препо-
давательского состава и в целом 
– имидж института, представляю-
щего республику, то не обращать 
внимание на определенные процес-
сы очень сложно… 

Мадина МАКОЕВА.

Кванторианцы 
подвели итоги
«Отдельно отмечу 

проект по очистке водных 
ресурсов, который может 
быть очень полезен 
для нашей республики. 
Это специальная сеть 
для очистки водоемов, 
которую придумали 
Мария КОЛОДИНСКАЯ, 
Амина ОМАРОВА и 
Валерия КАРАЦЕВА», 
– поделился своими 
впечатлениями 
один из экспертов – 
заместитель куратора  
экодвижения Sansara 
Сармат ДЗАНТИЕВ, 
который присутствовал 
на защите проектов в 
«Кванториуме-15».

В детском технопарке г. Влади-
кавказа за несколько дней были 
презентованы 170 индивидуальных 
и командных проектов: так кванто-
рианцы подвели итоги проектной де-
ятельности, показав, какую работу 
они проделали за учебный модуль, 
чему научились и чего достигли. 

«Очень приятно видеть, что ре-
бята создают проекты, направлен-
ные на развитие нашего региона. 
Чем больше будет таких работ, тем 
успешнее будущее Северной Осе-
тии, – отметил Сармат Дзантиев, 
который вместе с другими эксперта-
ми и наставниками «Кванториума» 
оценивал работы. – На защите было 
большое количество проектов, кото-
рые требуют внимания не только от 
экологов, но и от городской адми-
нистрации. Все ребята молодцы и 
проделали огромную работу. Хочу 
пожелать им уверенности в себе и 
успехов в реализации своих идей».

Не остались без защиты и те, кто 
успел разъехаться на каникулы и не 
смог лично присутствовать на пре-
зентации. Им была проведена он-
лайн-защита в приложении Discord: 
это нововведение «Кванториум» 
вынес из прошлого учебного года, 
когда из-за пандемии все защиты 
проводились дистанционно.

На днях кванторианцы смогут 
увидеть результаты оценки эксперт-
ного жюри на официальном сайте 
технопарка. Итоги позволят школь-
никам определить сильные и слабые 
стороны их проектов и зададут век-
тор дальнейшей работы. Уже сейчас 
на сайте технопарка kvantorium15.ru 
в разделе «Проекты» можно озна-
комиться с результатами защит за 
предыдущие модули.

Отдел образования «СО».
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ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  

пл.  103 и 116 кв.  м в 
5-этажном сданном доме 
(новостройка), все ком-
муникации подведены, 
на ул. Первомайской – 
37 тыс. руб./кв. м.
ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÎÉ ÊÎÌÏÀÍÈÈ 
ÎÎÎ «ÎÑÊ 21 ÂÅÊ»

ТРЕБУЮТСЯ:

МАШИНИСТ
   МОСТОВОГО КРАНА;
БЕТОНЩИКИ;
СТРОПАЛЬЩИКИ;
РАЗНОРАБОЧИЕ.
ТЕЛ. 8-918-825-22-04, Ирина.

ÝËÅÊÒÐÎÒÅÕÍÈ×ÅÑÊÈÉ 
ÇÀÂÎÄ «ÇÀÐß ÎÑÅÒÈÈ»
приглашает в свой дружный 
коллектив сотрудников:

  В ЦЕХ ПОКРАСКИ КОМПЛЕК-
ТУЮЩИХ (возможно без опыта 
работы);

  В ЦЕХ МЕТАЛЛООБРАБОТКИ 
(желательно с опытом работы);

  В ЦЕХ МСР (возможно без опыта 
работы).
График работы: пн-пт, с 8.30 до 17 
часов, сб, вс – выходной.
Заработная плата по результатам 
собеседования.

ТЕЛЕФОН +7-928-927-77-90.

Â ÌÀÃÀÇÈÍ
ТРЕБУЕТСЯ

  УБОРЩИЦА.
График работы 2/2.
ТЕЛ. 8-928-038-44-48.

ÔÈËÈÀË ÏÀÎ «ÐÎÑÑÅÒÈ-ÑÅÂÅÐÍÛÉ ÊÀÂÊÀÇ» 
- «ÑÅÂÊÀÂÊÀÇÝÍÅÐÃÎ»

обращается к возможным соб-
ственникам либо балансодержа-
телям нижеуказанного электро-
сетевого имущества и просит в 
случае подтверждения вещного 
права на него обратиться в филиал, расположенный по адресу: 
г. Владикавказ, ул. Тамаева, 19.

1. ЛЭП 6 кВ от подстанции «Насосная», расположенная 
на территории СНТ «Учитель» до поселка Попов хутор L= 
2050 м; 

2. Подстанция КТП 6/0,4, расположенная на территории 
поселка Попов хутор;

3. ЛЭП 0,4 кВ, проложенная по улице поселка Попов хутор 
L= 1230 м.

×ÈÑÒÊÀ È ÐÅÑÒÀÂÐÀÖÈß 
ÏÓÕÎ-ÏÅÐÜÅÂÛÕ ÏÎÄÓØÅÊ

для здорового сна
  •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ ПЕРА
  •  ЗАМЕНА НАПЕРНИКОВ
  •  УДАЛЕНИЕ ПЫЛИ

 ÍÎÂÎÅ ÎÁÎÐÓÄÎÂÀÍÈÅ
Обр.: ул. Чапаева, 46, 

тел. 99-51-94, 8-918-829-51-94 

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Íàì 24 ãîäà! Ñ 25 ÿíâàðÿ ïî 31 èþëÿ 2021 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25%

Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

ОЧАГИ КУЛЬТУРЫОЧАГИ КУЛЬТУРЫ

Новый, но с богатой 
историей

В конце 2017 года свои двери торжественно распахнул 
Дом культуры им. Бимболата Ватаева селения Новый Батако 
Правобережного района. 

У культурного учреждения более 25 
лет не было своего здания. В связи с 
тем, что здание ДК пришло в ветхое со-
стояние и не подлежало капитальному 
ремонту, более 20 лет работники были 
вынуждены проводить работу в актовом 
зале сельской школы, а после  – в зале 
заседаний АМС села. Возможности для 
творческого развития у жителей и работ-
ников были ограничены. 

В 2016 году директор Дома культуры 
Рима Березова обратилась к Президен-
ту России Владимиру Путину с просьбой 
о строительстве нового здания, так 
как старое уже ремонту не подлежало. 
К решению проблемы подключился и 
экс-глава РСО–А Вячеслав Битаров. 
Он добился включения объекта в феде-
ральную целевую программу «Развитие 
культуры и туризма на 2013–2020 годы». 

За несколько месяцев в Новом Батако 
построили Дом культуры, рассчитанный 
на 300 мест. Его оснастили всем необхо-
димым: звуковой и световой аппарату-
рой, современным концертным залом с 
гримерными, компьютерами, пандусами 
и уборными для людей с ограниченными 
возможностями. 

С чего же началась история этого очага 
культуры? Он был образован в 1961 году 
и располагался в одноэтажном саман-
ном доме, состоявшем из нескольких 
помещений – зрительного зала на 160 
посадочных мест, сцены, двух раздева-
лок, фойе, кабинета директора, костю-
мерной и библиотеки. В клубе также 
была киноаппаратная, где каждый вечер 
демонстрировались художественные и 
документальные фильмы.

В то время Дом культуры возглавлял 
житель села Тузар Кусаев. В клубе ра-
ботали такие коллективы и кружки, как 
танцевальный, руководителем которого 
был сам Тузар, гармонистов (под руко-
водством Кафеты Туаевой); театраль-
ный – во главе с Вячеславом Бедоевым, 
струнный ансамбль Таймураза Кусаева 
и хор героической песни под руковод-
ством Кылци Кусаева. Кроме того, в ДК 
работал исполнитель народных песен 
Георгий Кокоев. 

Тузар Кусаев руководил Домом куль-
туры более 25 лет. До сих пор пред-
ставители старшего поколения села с 
благодарностью вспоминают о нем и 

о сотрудниках учреждения. В разные 
периоды Домом культуры руководили 
Тамара Кокаева, Виктор Ходов, Лав-
рентий Малиев, Фатима Гудиева, Роза 
Танделова и Земфира Алборова.

 Во все времена творческие коллекти-
вы Дома культуры принимали активное 
участие в районных и республиканских 
смотрах, конкурсах и фестивалях. Вы-
езжали с концертными программами в 
соседние населенные пункты. В летний 
период часто организовывали молодеж-
ные вечера и дискотеки как для моло-
дежи села, так и для студентов вузов, 
находившихся на  уборке урожая. Многие 
вечерами приходили в библиотеку, кото-
рая располагалась тоже в ДК. Там часто 
проводились диспуты на разные темы, 
читательские конференции, посвящен-
ные книгам советских и зарубежных 
авторов и просто беседы за чашкой чая. 

В разные периоды библиотеку воз-
главляли Дзера Томаева, Анна Дзод-
зиева, Наздалина Кокаева, Маргарита 
Ходова и Альбина Дзебисова.

В новом Доме культуры сегодня функ-
ционируют студии народного танца (рук. 
К. А. Бедоева), обучения игре на осе-
тинской гармошке (рук. Р.А. Чибиров), 
обучения игре на струнных инструментах 
(рук. Р.В. Березова), художественного 
слова (рук. З.Э. Тибилова), театр юного 
зрителя (рук. З.Э. Тибилова), вокальная 
группа (рук. Р.Т. Гудиев), студия обу-
чения игре на доули (рук. А.А. Тараев), 
шахматный клуб «Белая ладья» (рук. Р.Т. 
Гудиев), детский хореографический ан-
самбль «Звездочка» (рук. К.А. Бедоева, 
аккомпаниатор – Б.Б. Габисова).

В Доме культуры проводятся различ-
ные культурно-массовые и досуговые 
мероприятия. В 2020 году в ДК прошел 
вечер памяти артиста РСФСР Бимбо-
лата Ватаева состоялась творческая 
встреча с народным поэтом Осетии, 
недавно ушедшим в мир иной Камалом 
Ходовым. Большое внимание уделяется 
подрастающему поколению. В кружках 
и творческих коллективах занимаются 
более 80 человек, а сам ДК остается 
главным культурным учреждением Но-
вого Батако. 

Юлия ДАРЧИЕВА.

Бесценный подарок 
Сандро

Жизнь не стоит на месте, идет своим чередом, меняются планы, 
события. Но ритм ее стал другим.  Лет 30–50 назад мы никуда 
не торопились, больше общались друг с другом, а встречи были 
теплее. Мы меньше времени проводили у телевизоров, которые  
поначалу были не у всех. Помню, когда у соседей появился 
телевизор, они иногда выставляли его  в окно. Дети со всей 
улицы собирались перед их домом, чтобы посмотреть сказку...

Мои родители посели-
лись на Шалдоне, одной из 
сторонок Владикавказа, в 
начале 1950-х... Люди здесь 
жили очень дружелюбные. 
Добрыми соседями были 
осетины и русские, грузины 
и греки, армяне. Сколько 
праздников отметили вме-
сте, скольких проводили в 
последний путь… Осталась 
только память и светлая 
грусть о том времени.

Шалдон был известен сво-
ими музыкантами, учителя-

ми, спортсменами, рабочими 
мастерами-профессионала-
ми, портными, краснодерев-
щиками, строителями. А для 
развития все здесь  рядом: и 
школа, и мединститут, и уни-
верситет, и дворец спорта. 

Вечерами улицы Шалдона 
наполнялись людьми. Сде-
лав все дела по дому, сиде-
ли на лавочках соседки, при-
ходили с занятий студенты, 
школьники, возвращались с 
работы мужчины –  все зна-
ли друг друга.  Собирались 
вместе, чтобы пообщаться, 
обсудить последние ново-
сти, дать друг другу какие-то 
дельные советы по поводу 
предстоящих мероприятий. 
К свадьбам, крестинам, про-
водам в армию, поминкам 
всегда готовились вместе… 
Жизнь была веселая, сытая, 
свободная… 

Едва ли не самым же-
ланным гостем на всех 
этих встречах был фото-
граф Сандро (Александр) 
Авакян. Обычно он шел по-
середине улицы, размерен-
но и неторопливо. Завидев 
его, женщины начинали при-
хорашиваться, дети сбива-
лись в кучки, останавливая 
игру в футбол, а он тут же, 
молча и с улыбкой, снимал 
их на свою видавшую виды 
фотокамеру (даже не вспом-
ню название) и шел дальше, 

фиксируя по пути все, что 
видел: обычную жизнь де-
тишек и взрослых. Как будто 
у него была какая-то осо-
бая миссия – запечатлеть 
определенный отрезок на-
шей жизни такой, какой она 
была тогда, в период с 50-х 
по 80-е годы прошлого века.  
И как показало время, его 
труд оказался бесценным. 

Благодаря Сандро в ка-
ждой семье для будущих 
потомков сохранились уни-
кальные воспоминания: 
лица, счастливые моменты, 
атмосфера того прекрасно-
го времени, уклад жизни. 
Особенно дорого то, что 
фото были не постановоч-
ными. Оттого на сердце 
лишь теплее. Эти воспоми-
нания дают силы жить и се-
годня. Возвращают снова и 

снова в те благословенные 
периоды жизни. 

В социальной сети «Фэйс-
бук» была создана группа 
«Шалдон. Семейный аль-
бом», куда прилетают ве-
сточки со всего мира, каж-
дый вспоминает добрым 
словом фотографа и делит-
ся снимками, которые сохра-
нились в каждой шалдон-
ской семье. Расстраивало 
то, что ни у кого не было 
фотографии самого Сандро. 

Совсем недавно в соцсе-

тях я посетовала на то, что 
не осталось ни одного па-
мятного фото Сандро, как 
тут же отозвался Георгий 
Кобаидзе, дав номер теле-
фона сына Сандро – Сер-
гея Авакяна. Радости моей 
не было предела! Сергей 
отозвался, любезно предо-
ставив фото отца –  нашего 
Сандро! Я опубликовала 
фото в «Фэйсбуке», как же 
обрадовались все участники 
группы! 

Сандро не был профес-
сиональным фотографом, 
служил на железнодорож-
ном вокзале, но в свободное 
время занимался любимым 
занятием, оставив нам всем 
бесценный подарок – семей-
ный альбом. И мы бесконеч-
но ему благодарны за это… 

Лали ХАДОНОВА.

НОСТАЛЬГИЯНОСТАЛЬГИЯ

Свадьба Шалико Цамалаидзе и Светланы Мальчиковой.Свадьба Шалико Цамалаидзе и Светланы Мальчиковой.

НЕСТАНДАРТное 
топливо

В Северной Осетии со-
трудники ОЭБ и ПК предот-
вратили поставку потре-
бителям некачественного 
автомобильного топлива.

 В ходе проведения опера-
тивно-разыскного мероприя-
тия «Проверочная закупка», 
на двух автогазозаправочных 
станциях были выявлены и за-
документированы факты про-
тивоправной деятельности, 
связанной с реализацией сжи-
женного газа.

Полицейскими установле-
но, что владелец сети авто-
заправочных станций, нару-
шая требования пожарной и 
промышленной безопасности, 
оказывал услуги по заправке 
автомобилей. Таким образом, 
представляя угрозу жизни и 
здоровью потребителей и об-
служивающего персонала.

Сотрудниками полиции были 
отобраны образцы реализуе-
мого топлива и направлены на 
исследование, с целью уста-
новления соответствия требо-
ваниям ГОСТа. Проведенный 
анализ показал, что продукция 
не соответствует стандартам, 
а ее применение может причи-
нить вред здоровью граждан и 
окружающей среде.

В отношении подозреваемого 
возбуждены уголовные дела по 
ч. 1 ст. 238 УК РФ «Производ-
ство, хранение или перевозка 
в целях сбыта либо сбыт това-
ров и продукции, выполнение 
работ или оказание услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности жизни или здоровья 
потребителей». Санкция статьи 
предусматривает наказание в 
виде лишения свободы на срок 
до двух лет.

Пресс-служба 
МВД по РСО–А.

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

Коллектив филиала № 3 ГБУЗ 
«Поликлиника № 1» МЗ РСО–А 
выражает глубокое соболез-
нование родным и близким по 
поводу кончины врача-гастро-
энтеролога

ТАВАСИЕВОЙ-ГАЗАНОВОЙ
Лидии Муссаевны.

Коллективы УФПС РСО–А – 
филиал АО «Почта России», 
Рескома профсоюза работни-
ков связи, Владикавказского 
Почтамта выражают глубокое 
соболезнование бывшему глав-
ному инженеру УФПС РСО–А 
Р. М. Газанову по поводу кончи-
ны сестры

ТАВАСИЕВОЙ
Лидии Муссаевны.

Коллектив Республиканской 
психиатрической больницы 
выражает глубокое соболезно-
вание заведующей туберкулез-
ным отделением И. Б. Кодзро-
вой по поводу кончины матери 

ТАВАСИЕВОЙ
Лидии Муссаевны.

Коллектив ГБУЗ «Поликли-
ника № 1» выражает глубокое 
соболезнование родным и близ-
ким по поводу безвременной 
кончины врача-гастроэнтероло-
га филиала № 3

ТАВАСИЕВОЙ
Лидии Муссаевны.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

ЦОМАРТОВА
Маирбека Заурбековича.

Гражданская панихида состо-
ится 2 июля по адресу:  ул. Ко-
цоева, 15.

Друзья выражают искреннее 
соболезнование Марату Цомар-
тову по поводу кончины отца 

ЦОМАРТОВА
Маирбека Заурбековича.

Коллектив издательства «Ир» 
выражает глубокое соболезно-
вание редактору Залине Дзу-
цевой по поводу безвременной 
кончины мужа 

ДУЛАЕВА
Ахсарбека Татаркановича.
Коллектив ООО «Севоспро-

ект» выражает глубокое собо-
лезнование сотруднице И. В. 
Макаренко по поводу кончины 
сына 

МАКАРЕНКО
Дмитрия Сергеевича.

Коллектив ОАО «Кавдоло-
мит» выражает глубокое собо-
лезнование В. С. Макаренко по 
поводу безвременной кончины 
брата 

МАКАРЕНКО
Дмитрия Сергеевича.

Коллектив Северо-Осетин-
ского филиала ПАО «Ростеле-
ком» и профком работников 
филиала выражают искреннее 
соболезнование по поводу кон-
чины Универсального специа-
листа связи сервисного центра 
г. Владикавказа

ЦХОВРЕБОВА
Владислава Зелимхановича.
Родные и близкие с глубоким 

прискорбием извещают о кон-
чине участника Великой Отече-
ственной войны 

ИКОЕВА
Сергея Георгиевича.

Семья Колоевых, Кокоевых, 
Тахоевых выражают глубокое 
соболезнование  родным и 
близким по поводу кончины 

ИКОЕВА
Сергея Георгиевича.

Друзья выражают глубокое 
соболезнование Р. Х. Колоеву 
по поводу кончины тестя 

ИКОЕВА
Сергея Георгиевича.

Совет фамилии Бадтиевых с 
глубоким прискорбием изве-
щает о безвременной кончине 
члена Совета 

БАДТИЕВА
Асланбека Майрамовича

и выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким 
покойного.

С е м ь я 
Г о д ж и е в ы х 
выражает ис-
креннюю бла-
г о д а р н о с т ь 
всем, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты 
Г О Д Ж И Е В А 
Ахсарбека Та-
таркановича, 
и сообщает, что годовщина со 
дня его кончины состоится 3 
июля по адресу: пр. Коста, 215.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 
января 2021 года публикует информационно-
рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых организаций, предприятий 
различных форм собственности, учебных и культурно-
зрелищных заведений 

по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 

25-31-22, 25-93-72, 
25-11-18.

Оплата возможна 
ОНЛАЙН. 

Платеж по реквизитам 
по ИНН 1501006809

Всегда готов!
В Северной Осетии во дворце спорта «Манеж» стартовал 

республиканский этап Всероссийского физкультурно-
спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» среди 
обучающихся общеобразовательных организаций РСО–А. 
По традиции он проводится под эгидой федерального проекта 
«Спорт – норма жизни».

Организаторами мест-
ного этапа выступили Ми-
нистерство физической 
культуры и спорта и Ми-
нистерство образования и 
науки РСО–А. 

Как рассказал главный 
судья соревнований Вла-
димир Куликов, победи-
тели регионального фести-
валя ГТО получат путевки 
в «Артек», где поучаствуют 
в тематической дополни-
тельной образовательной 
общеразвивающей про-
грамме «В движении ГТО!». 
Это обучающиеся общеоб-
разовательных организа-
ций РСО–А в возрасте от 11 
до 15 лет (III и IV возрастная 
ступень комплекса ГТО). 
В связи с карантинными 
мерами в прошлом году 
фестиваль ГТО мы не про-
водили. В программу этого 
года вошли следующие ис-
пытания: бег на 60 м, бег на 
1500 м для участников III 
возрастной ступени, бег на 
2000 м – для IV возрастной 
ступени, наклон вперед из 
положения стоя на гимна-
стической скамье, подтя-
гивания на перекладине 
для мальчиков, отжимания 
для девочек, упражнения 
на пресс, прыжки в длину 
с места толчком двумя но-
гами (см), метание мяча.

Открыла соревнования за-
меститель министра физи-
ческой культуры и спорта 
Аида Шанаева. Она поже-
лала ребятам сдать ГТО на 
«отлично» и заниматься 
спортом.

Алена Руситашвили, 
ведущий специалист от-
дела молодежи и спорта 
Моздокского района, по-
делилась перед началом 
состязаний: «Надеемся на 
положительные результа-
ты наших спортсменов. Все 
ребята достаточно подго-
товленные, Раджаб Ибра-
гимов занимается футбо-

лом, Каролина Влизько 
– художественной гимна-
стикой, Сергей Вуйченко 
– легкой атлетикой, Ренат 
Салиев 8 лет посвятил 
дзюдо».

Участники ардонской 
команды Дзерасса Гу-
баева и Арсен Гусалов 
считают: «Спорт – это пре-
жде всего поддержание 
здоровья. Участвуя в се-
годняшних соревнованиях, 
решили проверить, на что 
способны, а вдруг удастся 
получить золотой значок».

Залина ГУБУРОВА,
фото автора.

СПОРТ – НОРМА ЖИЗНИСПОРТ – НОРМА ЖИЗНИ

Июль – макушка лета
Июль – самый жаркий месяц в году. С 22 июня, со дня 

летнего солнцестояния, солнце поворачивает на зиму, а 
лето на жару. Солнце укорачивает свой ход, а тепло идет 
на прибыль. Это утверждение справедливо и для нашей 
республики.

Обычно в июле средние месячные 
температуры воздуха составляют около 
20-21 градуса в предгорных районах ре-
спублики и около 24 градусов в степных 
районах. В этом году, по прогнозу Ростов-
ского гидрометцентра, температурный 
фон на территории Северо-Кавказского 
федерального округа ожидается около 
нормы. В ночные часы температуры воз-
духа будут опускаться от 14-18 до 17-22 
градусов тепла. Днем воздух в основном 
будет прогреваться до 24-30 градусов, в 
отдельные дни до 35-38 градусов.

За многолетний период наблюдений 
самый холодный июль отмечался в 1985 

году, когда среднемесячная температура 
воздуха составляла всего 17 градусов 
тепла. Самым теплым был июль 2000 
года, среднемесячная температура воз-
духа была 24 градуса.

Месячное количество осадков в июле 
составляет обычно 110 – 114 мм в предго-
рьях и около 40-45 мм в степных районах 
республики. В этом году оно ожидается 
около и больше нормы. Временами будут 
отмечаться дожди ливневого характера 
с грозами, в отдельные дни сильные с 
градом и шквалистым усилением ветра.

С. СУХОВА.

ПОГОДАПОГОДА
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